
 

災害時への備えの大切さを改めて！ 
 

講演会「災害時への心得について ―防災・減災のためにー」 
 

7 月 6 日（土）午前

10 時より、主催：日新

婦人会、共催：日新地区

自主防災連絡協議会、福

井市赤十字社奉仕団日新

分団で行われました。講

師は、日本赤十字社福井

県支部 山本裕行氏、参加者は５０名でした。 

山本氏は、これまで様々な被災地に足を運んでおられ、被災

者の気持ちや避難所の様子について、その場に行った人にし

か分からないことを語ってくださいました。 

以下、お話の内容の一部です。 
 

・東日本大震災の津波で家族が目の前にいたのに救えなくて 

「死にたいわの。」と言っている方に「頑張ってくださ 

い。」とはとても言えなかった。 
 

・高台に避難した 17 歳の女子高生が、流される我が家の 2

階にいる母親に向かって叫んだ言葉を皆さんは何だと思いま

すか。それは、「ごめんね。」「大好きだよ。」でした。 
 

・650 人が避難して、1 週間、自衛隊、消防も来ない所があ

った。そこでその人たちは校庭に石灰で SOS を書いて知らせ

てようやく救助された。 
 

・避難所での医療は、通常の「診察時間を設ける」や「待合

室では静粛に」などではなく、私たちは、被災者の皆さんの

不安や都合のことを考えて、「待合室では楽に過ごしてくだ

さい」、「診察にはいつでも来てください」という対応をと

った。 
 

・福井市での避難訓練のときに、だらだら喋りながら参加す

る人もいるがそれは改めないといけないと思う。 
 

・東日本大震災の数日前に小さな津波があった。それで油断

していて被害が大きくなった面もある。予想を超えたことが

起こるかもしれないと考えてほしい。 
 

・自助、共助、それから公助になるが、公助が遅くなること

がある。自分でできる備えはするとともに、近所の人たちと

のつながり、仲間意識、助け合う気持ちを普段から大事にし

てほしい。 

 

 

 

おめでとうございます！ 
 

第 75 回市民スポーツ大会軟式野球競技において 

日新地区が優勝しました。 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

〈選手一同〉「暑い中、応援いただきありがとうございました！」 
 

※本大会は、5 月 25 日～ 

7 月 26 日に 30 種目で実施

されました。日新地区から

は、軟式野球の他に、ソフ

トバレーボールシルバー、

バドミントン男女、卓球、

ゴルフ、マレットゴルフに

出場しました。 
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令和６～８年度日新地区のテーマ 

“住みよい日新  繋げよう次世代へ” 

日新の人口推移（令和６年７月１日現在） 

男 2,733人(-5)  世帯数 2,649(-5) 

女 2,735人(-4)   高齢化率 28.47 ％ 

計 5,468人(-9)  後期高化率 15.78％ 

日新地区犯罪発生状況 

福井警察署令和６年６月末統計（今年の累計） 

・空き巣････０件  ・車上狙い････０件 

・自転車盗･･･１３件 ・ｵｰﾄﾊﾞｲ盗・・･・０件 

・その他の窃盗関係・・５件 ・器物損壊・・・０件 

・その他の刑法犯関係･･･５件 

 ●地区内合計・・２３件 

日 曜日
祝日 及び

休館日

1 日
2 月 休館日

3 火 10:10 ～ 10:50 図書室整理（返却・貸出等は可）
4 水
5 木 9:30 ～ 10:00 大腸がん検体回収（玄関ロビー）
6 金

7 土
10:00
19:00

～
12:00

21:00

婦人会定例理事会
自防連協月例会

8 日
9 月 休館日

10 火 9:30 ～ 11:30 社協会議
11 水
12 木 10:00 ～ 12:00 さんさん映画会（まちづくり交通部会）
13 金

14 土
9:30

10:00
13:30

～

11:00
12:00
16:00

日新子ども教室
保健衛生推進員
パソコン・スマホ相談会

15 日 休館日

16 月 敬老の日

17 火 振替休館日

18 水
19 木 10:00 ～ 12:00 いきいきライフセミナー（通年事業）
20 金
21 土

22 日 秋分の日
8:00
9:30

～
9:00

11:30

底喰川定例清掃
まちづくり環境部会企画推進会議（予定）

23 月 振替休日

24 火 10:00 ～ 12:00 健友会班長会
25 水
26 木 10:00 ～ 12:00 さんさん映画会（まちづくり交通部会）
27 金

28 土
9:30

13:30
～

11:00
16:00

日新子ども教室
パソコン・スマホ相談会

29 日
30 月 休館日

令和6年9月の主な活動予定

社会福祉協議会） 

八 ツ 島 会 館 ９月１１日（水） ９：３０より受付開始 

日 新 公 民 館 ９月１１日（水）１３：００より受付開始 

ひまわり児 童 館 ９月１８日（水） ９：３０より受付開始 

乾徳ふれあい会館 ９月１８日（水）１３：００より受付開始 

健康マージャン会（公民館）

９月１３（金）、２７日（金）  １３：００より受付開始

 

・地区各種事業記録写真････田中和昭氏、内田久美子氏     

・児童館のおはなし会、読み聞かせ 

（9 月予定：11 日（水）午後４時から） 

・底喰川高水敷随時清掃･･･まちづくり実行委員会有志他 

※パネル写真（館内掲示）の提供…田中和昭氏（八ツ島町） 

 

日新公民館の LINE の QR コードです。    

いろんな情報を発信してまいります。 

ご登録お願いいたします。 



日本の避難所について 
 

日新公民館長 廣瀬行雄 
 

表面記事「災害時への備えの大切さを改め

て！」の講演をお聞きしたときに、避難所の

環境改善の必要性も痛感させられたところ

です。 

ちなみに本紙２月号（2月 15日発行）で

「能登半島地震の避難所や災害対応につい

て」と題する記事を掲載いたしました。 

その直後 2月 27日付福井新聞 5面「衆

院予算委論戦のポイント」に以下の記事があ

りました。 

 2月号の記事の内容と重なるように感じ

たのでその時の実際の審議内容を調べたと

ころ以下のように、スフィア基準やイタリ

アの避難所の状態など重複している点があ

りました。避難所についての一つの参考資

料としてご一読いただければありがたいで

す。（今月号の紙面に余裕がありましたので

掲載いたしました。） 

令和６年２月２６日 衆議院予算委員会 

石破氏 総理、避難所のご訪問誠にご苦労

様でありました。総理がご覧になった通り、

現場では今なお多くの方々が避難所で生活

をしておられます。大変なことだと思って

おります。去年は関東大震災から 100 年で

ありました。避難所の在り方ってのはもち

ろんいろんな改善はなされているけれど、

あの体育館に、言葉を選ばずあえて言えば

雑魚寝の状態であるということは、基本的

には 100 年前と変わっていないのではない

かということであります。 

スフィアハンドブックってのがありまし

てね。これは NGO とか国際赤十字とか赤新

月社、そういうものが作った避難所のあり

方等々のガイドラインのようなものであり

ます。このものすごい大部なものであって

ね。私はまだ全部全く読めていないのだけ

れども、これに何と書いてあるんだろうか

と。そこにおいて、健康で良好な環境を得る

と、これは避難所で暮らす人たちの権利な

のであるというふうに書かれている。そこ

において 1 人当たり確保されるスペースと

か、トイレの数とか、男女別にきちんと分け

られることとか、そういうことが事細かに

書いてあって、これを求めるのが避難所で

暮らす人たちの権利である。そしてまた権

利があるからには誰かがそれに応える義務

が必要ですよね。第一義的にそれは国家の

義務であるというふうにこの人道憲章には

書かれております。 

災害対策基本法によって避難所の設置運

営は自治体の自治義務、市町村の自治義務

というふうに定められておりますね。もち

ろん政府もこのスフィアハンドブックって

いうのは承知していていろいろなガイドラ

イン等々に言及もあります。総理がご覧に

なった通りそういうようなあるべき姿とい

うものが実現されている避難所はそんなに

多いとは思わない。ここをどう考えるかで

す。我々はいつかは首都直下型地震に見舞

われるだろう、そしてまた南海トラフに見

舞われるだろうと言われています。それま

でにできる限り避難所のあり方、そういう

ものを整備していかねばなりません。 

イタリアで、イタリアも地震国ですよね。

イタリアで地震が起こると、じゃ何が行わ

れるか。早ければ即日、４８時間以内にコン

テナトイレがやって来る。そしてテントが

やって来る。キッチンカーがやって来る。ベ

ッドがやって来る。ということなんだそう

であります。そして避難所にはキッチンカ

ーがやってきて、事前に登録したボランテ

ィアのシェフの方々がやってきてイタリア

料理のフルコースが出るそうなんです。ワ

インも出るそうなんです。何て贅沢なんだ

というふうに考えるかも知れないが、家族

も犠牲になった、家も壊れてしまった、仕事

もどうなるか分からない、ある意味絶望の

淵にある人たちを励ましていくためには、

そういうものが必要なんだという考え方で

あります。で、キッチンカーがいくら、テン

トがいくら、段ボールベッドは１つ一万円

くらいのものなんだそうですね。そういう

ものをイタリアにおいては全人口の 0.5％、

地震の蓋然性が高いシチリア地方にはそこ

の地域の人口の 3％分の備蓄というものが

行われているそうであります。だからそう

いうことが可能になるということだと思い

ます。 

私はこういう整備というのは必要ではな

いかと思っていますが、そういうものをじ

ゃ一体どこの予算でやるんだということに

なる。大災害があるたびに予備費であり、補

正予算であり、あるいは特別措置法であり、

これが今の日本の政府のやり方であると、

私もそのようにやってきた。しかしながら

これから先の地震というものを 100％防ぐ

などとは出来るはずがない。そういう場合

どういうふうにやっていくかということを

整備化するということは必要なことだと思

っています。総理のご所見を受け承りたい

と存じます。 

岸田首相：まず避難所の環境整備を進める

ことによって自分らしい、そして人間らし

い生活を確保するこうした取り組みが重要

である。これは言うまでもありません。 

そしてご指摘のスフィア基準であります

が、これについてもこの内閣府における避

難所運営ガイドラインの中にあっても参考

にすべき国際的な基準であるという形で紹

介をし、自治体の取り組みを促している、こ

うした形でスフィア基準についても我が国

として大いに参考にしている、こういった

現状にあります。 

そして委員ご指摘のように避難した際に、

まず住民の方々に最も身近な立場にある自

治体が避難所を運営するわけでありますが、

その避難所を国としてどれだけ支援をする

ことができるのか、こういった体制で被災

した際への取り組みを進めていく、これが

現状であります。今回も物質的あるいは財

政的な支援と合わせて各自治体間で応援要

員を動員する、融通する、こういったことに

ついても国としてしっかり取り組みを進め

ていく、こういったことを行った次第です

が、おっしゃるようにこういった体制です

とか、状況については不断の見直しが必要

である。これはご指摘の通りだと思います。 

今後ともスフィア基準はじめ国際的な取

り組みも参考にしながら我が国の体制につ

いても不断の見直しを行っていきたいと考

えます。 

石破氏  ぜひよろしくお願いいたします。

こういうことはきちんとしたスケジュール

に乗っ取ってやっていかないと間に合わな

いということが起こりかねませんので。例

えばアレルギーを持った人がいる。じゃア

レルギーを持った人にそれにふさわしい食

事を提供するということは大事なことだと

思います。女性のプライバシーをきちんと

確保するということも大事なことだと思っ

ています。それを求めることは避難者の権

利であり、それに一義的に応えるのは国家

の責任であるということをあらためて私は

思うものであります。 

【能登半島地震】 

石破氏 避難所は体育館に雑魚寝状態

で 100 年前と変わっていない。 

首相 人間らしい生活を確保するのが

重要だ。国際的な取り組みを参考に不断

の見直しを行う。 

お詫び 

先月号で以下の 2 点の記述が抜けてお

りました。 
 

・7月号表面右の、敬老会・公民館まつり

の記事で、実施日は 10 月 20 日（日）です。 

・同裏面の、交通安全協会の受賞場所は、

自治会館でした。    
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